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Relevé du tchat
La Méditerranée, un milieu très fragile ?
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Débat public EOS, 16 septembre 2021, 17h30 à 20h
Cycle d'ateliers : Environnement, réunion 1/2

00:16:01 Olivia Warion (Régie): La vidéo de la rencontre sera disponible sur le site du débat :
https://eos.debatpublic.fr/evenements/?evenements-passes#contenu
ainsi que sur la chaîne YouTube (Débat EOS)
00:17:26 MTE-DGEC -adeline.morliere: on vous entend bien
00:27:24 Olivia Warion (Régie): Pour participer au questionnaire :  https://questionnaire-une-question-pour-
vous.debatpublic.fr/index.php?reference=9-2021-09-16-61
00:29:14 François Bonhomme (CNRS): Bonjour,
00:29:51 François Bonhomme (CNRS): pourriez-vous nous redonner le lien du site du débat public où on peut
laisser des conrtibutionspar écrit ?
00:29:55 François Bonhomme (CNRS): merci
00:32:17 Elise Trouvé-Buisson SG - CPDP: Voici le lien vers la plateforme participative comme demandé :
https://participons.debatpublic.fr/processes/eos
00:38:08 brigittebornemann: Bonjour
00:39:04 Antoine Devillet (BDG GR2013): Bonjour !
00:41:40 chahinez: étudiante pour ma part
00:55:53 Antoine Devillet (BDG GR2013): panel exclusivement masculin (:
00:58:49 Guenniche: D’après les cartes des impacts sur la vie marine, les oiseaux, la pêche et le trafic
maritime, produites sur le site, plus on met les éoliennes loin, mieux c’est! Le projet proposé ne semble pas
exploiter au maximum la possibilité de les éloigner. Pourquoi?
01:00:48 Guenniche: Quel est la vitesse moyenne du courant le long de nos côtes ?
01:04:38 Guiral Daniel  FNE LR: Comment les modifications des courants liées au Changements climatiques
globaux dans l'océan Atlantique modifieront les échanges d'eau essentiels au fonctionnement de la
Méditerranée au niveau de Gilbraltar
01:09:08 François Bonhomme (CNRS): M. Guenniche, plus on s'approche des têtes de canyons sous-marins,
plus on impacte les oiseaux et mamifères marins qui s'alimentent sur les zones tès riches situées à la
verticale de ces canyons. Par ailleurs un éloignement excessif augmente les déperditions dans les câbles de
liaison ainsi que le temps de transit des bâteaux de service....
01:12:07 Bernard Vignal, Alternatiba Martigues: Quid de l'acidification due à l'absorption du CO2 par les
océans (1/4 des emissions) et de l'impact sur les ptéropodes et coccolithophores ?
01:13:50 Thierry Hoolans ADN Passpartou: sonore: il n'y a pas que la communication?
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01:14:22 François Virevialle (DIRM-Med): Pour comprendre le choix des zones proposées, vous pouvez
consulter le dossier du maitre d'ouvrage p20 : https://eos.debatpublic.fr/wp-content/uploads/EOS-
DMO.pdf
01:15:46 François Virevialle (DIRM-Med): Pour plus d'information, vous pouvez consulter le site de la DIRM
sur les travaux menés en 2018 :http://www.dirm.mediterranee.developpement-durable.gouv.fr/les-
resultats-de-la-concertation-a2847.html
01:16:25 François Bonhomme (CNRS): Siganus (poisson-lapin en anglais, picot en français)
01:20:00 Julie G: Y a t il un support de présentation ?
01:26:26 Marc Di Felice (Régie): Pas pour l'intervention de Monsieur Guiot
01:26:36 Joel Guiot (CNRS): Bien sur: https://www.medecc.org/first-mediterranean-assessment-report-
mar1/
01:41:23 Serge Briez: rappel ou information 
 CONSEIL NATIONAL DE LA PROTECTION DE LA NATURE 
 Séance du 06 juillet 2021 
 AUTOSAISINE DU CNPN SUR LE DEVELOPPEMENT DE L’ENERGIE OFFSHORE EN FRANCE ET SES IMPACTS
SUR LA BIODIVERSITE, LE PATRIMOINE NATUREL ET LES PAYSAGES 
extrait page 47
La loi est claire sur le fait qu’un projet dont les impacts sur la biodiversité ne peuvent être compensés ne
peut être autorisé. Il n’est pas acceptable que des porteurs de projets éoliens offshore cherchent à
échapper à une demande de dérogation d’espèces protégées compte tenu de la persistance de perte de
biodiversité faute de mesures compensatoires réalistes, comme cela a été le cas pour le parc offshore de
Port-Saint-Louis du Rhône face à la Camargue, comme l’a souligné la C.A.A. de Nantes en 2020. 
lien du rapport 
https://www.energiesdelamer.eu/2021/08/24/biodiversite-paysage-et-patrimoine-naturel-le-cnpn-publie-
son-auto-saisine-sur-le-developpement-de-leolien-en-mer/
01:46:31 Guenniche: On parle beaucoup des dégazages sauvages des bateaux qui correspondent à une
pollution sournoise mais très importante de la Méditerranée. Elle serait supérieure aux conséquences d’un
naufrage de pétrolier geant. Ces dégazages servent à nettoyer les cuves des bateaux. Que fait-on pour
lutter contre ces comportements ? Pourquoi ne pas imposer des nettoyages dans les ports?
01:47:15 chahinez: vous n'avez pas évoquer les tuyaux de transfert de gaz et de pétrole présents entre
l'Afrique et l'Europe
01:55:02 Serge Briez: la faiblesse des observations sur le sud du golfe du lion concera$
01:56:47 Serge Briez: la faiblesse des observations sur le sud du golfe du lion concernant les oiseaux et
les cétacés ne permettent pas a ce jour de mesurer réellement l’impact des implantations éoliennes sur
cette zone, il faudrait renforcer les missions d’études préalablement à l’appel d’offre
01:58:00 Thierry Hoolans ADN Passpartou: le son se diffuse sur des milliers de km...
01:59:00 Antoine Devillet (BDG GR2013): https://aoc.media/opinion/2021/09/15/prospective-ecologique-
et-urbaine-depuis-marseille/?
fbclid=IwAR1CbI7W_00ORwzOE2YuY4Ik0b_N4SOiLlEuUv0JW6bdZRdTTlG_unLTfwk
02:02:29 Thomas SERAZIN: Les zones ne seront pas des zones calmes propices à augmenter la biomasse
02:04:17 Thomas SERAZIN: pas de retour d'expérience du flottant
02:04:24 Thomas SERAZIN: et encore moins en Méditerranée
02:06:22 Antoine Devillet (BDG GR2013): Je partage à titre indicatif cet article sur le congrès mondial de
l’uicn depuis une perspective d’écologie politique, qui fera écho à ce que Monsieur Jalbert nous a présenté
02:08:25 Guenniche: Y aurait -il un meilleur découplage sonore des éoliennes flottantes par rapport aux
éoliennes posées ?
02:10:42 chahinez: les accidents seront-ils plus importants vu le mouvement de l'eau ?
02:13:25 Thomas SERAZIN: battage pour la sous station RTE
02:14:43 brigittebornemann: Ludivine Pouvez-vous donner des conclusions suite à votre synthèse sur les
études d’impacts et ces résultats seront-ild réactualisés régulièrement ?
02:20:52 Philippe Kerhervé (CEFREM UPVD): Désolé, je dois quitter le débat. Bonne fin de soirée à tous
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02:24:06 François Virevialle (DIRM-Med): Pour plus d'information sur l'étude bibliographique réalisée dans
le cadre de la préparation du débat public : https://eos.debatpublic.fr/wp-content/uploads/EOS-DMO-
Etude-bibliographique-Environnement-Maritime.pdf
02:28:30 Thomas SERAZIN: quel impact du ragage permanent, 7j/7 ?
02:30:03 Thomas SERAZIN: on ne parle pas de chalut mais ragage des chaînes d'ancrage
02:30:23 Thomas SERAZIN: les chaluts sont limités dans le temps
02:30:52 Guenniche: Si je comprends bien, la connaissance des fonds à l’endroit où on prévoit de
positionner les éoliennes est médiocre. Est-ce un problème ? Va-t-on augmenter cette connaissance avant
de se décider définitivement de leur position?
02:30:55 Thomas SERAZIN: les français ne chalutent pas profondément
02:32:32 Sandrine Vaz Ifremer: Le chalutage est autorisé jusqu'à 1000m de profondeur et certain
chalutiers français chalutent sur 500 ou 800m de profondeur dans le golfe du Lion (même si moins
nombreux que les espagnols
02:34:30 Sandrine Vaz Ifremer: La fréquence de chalutage peut atteindre 60 fois par an dans le Golfe du
Lion. Cela génère effectivement un remaniement important de la morphologie (lissage) des fonds et des
sédiments (homogeneisation). Mais également une turbidité importante du fait de la remise en suspension
des particules fines sédimentaires.
02:35:11 Sandrine Vaz Ifremer: L'impact du balayage des chalutiers est largement supérieur au ragage
potentiel des cables et ancrages éoliens
02:50:22 Thomas SERAZIN: manque de retour d'expérience
02:50:41 Guenniche: Veuillez répéter la phrase concernant la compétition entre les mammifères et les
pêcheurs dans la zone des éoliennes. On ne l’a pas bien entendue.
03:07:14 Guenniche: Entre les fonds, les poissons et les oiseaux, à quelle échéance auront suffisamment
de connaissances pour prendre une décision éclairée quant à l’intérêt du projet et sa localisation ?
03:12:18 Antoine Devillet (BDG GR2013): Quand on voit les cartes mises à disposition par la maîtrise
d’ouvrage sur les risques d’impact sur la faune, je vois des carrés de couleurs pour les oiseaux, pour les
cétacés, etc. Ça voudrait dire qu’on est dans un monde où la vie des espèces ne s'interpénètrent pas, où
l’on connaîtrait tout de leur communication : ce qu’on sait mesurer c’est ce qu’on connaît. Qu’est-ce qu’on
connaît de la communication inter-espèces ? Qu’est-ce qu’on sait des sens convoqués par les vivants pour
interagir ou pour s’orienter dans l’espace ? On fait des études d’impacts par espèces, en faisant de
grosses moyennes, or la recherche nous montre de plus en plus que la façon dont les vivants fabriquent
leur milieu se fait d’une multitude d’histoires singulières interdépendantes. Ce qui devrait nous inviter à se
poser totalement différemment la question des impacts des éoliennes.
03:19:47 Guenniche: Dommage que ces connaissances attendues dans quatre ans arriveront après le
démarrage du projet.
03:23:15 Frédéric AUTRIC - DREAL: L'étude Migralion est programmée sur une durée de 3 ans.
03:23:57 Serge Berné (CEFREM UPVD): merci au revoir
03:23:59 Jocelyn Champagnon (Tour du Valat): Oui, nous avons commencé ce qui concerne la télmétrie
mais les suivis radars et en mer sont décalés au début d el'année prochaine
03:23:59 Elise Trouvé-Buisson SG - CPDP: https://questionnaire-une-question-pour-
vous.debatpublic.fr/index.php?reference=9-2021-09-16-61


